
港人欠「鐵血」紅會食單教「補鐵」
「奪命九巴」後10天 3800人「捐不到」血紅素不足是主因

香港文匯報訊（記者 顏晉傑）香

港紅十字會不時因血庫存量短缺而呼

籲市民前往捐血，甚至因而延長捐血

站開放時間，不過，原來每年都有數

以萬計的人因不同原因而被暫緩捐

血，當中血紅素不足更是最主要原

因，有醫生指身體有機制調節鐵質吸

收，呼籲市民多進食含豐富鐵質食

物，令身體可以製造足夠血紅素，而

醫院管理局九龍中醫院聯網與紅十字

會輸血服務中心特別製作《鐵人食

單》，向市民介紹「補鐵」食物。

A11 香 港 新 聞 ■責任編輯：陳啟恒 2018年2月26日（星期一）

2018年2月26日（星期一）

2018年2月26日（星期一）

環保署跟進工作
■ 將新海報送到已參加「廢物源頭

分類計劃」的私人屋苑，公共屋

邨，工商業樓宇及社區設施張

貼。

■ 製作英語、印尼語及菲律賓語宣

傳海報，方便不同族裔和界別人

士接收新回收信息。

■ 因應回收出路及市場需求變化，

適時更新回收資訊。查看海報上

二維條碼（QR code），會顯示

最新回收分類。

■ 設立外展隊在社區層面加強外展

服務。

■ 更換現時設置於各屋苑、公共屋

邨、學校、食環署及康文署等設

施的回收箱上標示。
資料來源：環保署

製表：香港文匯報記者 馮健文

我所認識的饒宗頤教授
協調部 郭亨斌

2月6日早上，驚聞饒宗頤教授辭世的
消息時，我一度不敢相信這是真的。回
想上個月25日晚，饒宗頤學術館為祝賀
饒公（年輕一輩都習慣這樣尊稱饒教
授）「荷花書畫」專題巡迴展圓滿成
功，舉辦了「2018 蓮蓮吉慶」春茗活
動，當晚饒公在寒冷天氣下蒞臨出席，
見他精神奕奕，大家都為之感動和欣
慰，但沒想到這竟是最後一面。

記得初次見到饒公，是1999年我剛來
港時，在跑馬地舊辦公大樓的門廳，他
由小女兒清芬姐陪着。面對這位蜚聲國
際的漢學泰斗，當時我沒敢上前同他打
招呼，只是想到這位正好年長我半個世

紀的同鄉前輩，實在是個了不起的人
物，因為在國學領域，早已有「南饒北
錢」的盛譽。

2007年，幸得香港潮州商會林楓林
秘書長的引薦，一起到跑馬地住所拜訪
了饒公。饒公見我一副文弱書生樣，便
與我聊起了他出版不久的新作《漢字
樹》。他講到漢字起源的多元性及原始
漢字的演化進程，講到文字、文學、書
法藝術等多方關聯而構成漢文化的獨特
之處，等等。當時他怕我聽不懂，還拿
筆寫寫畫畫作講解。他的認真、耐心、
細緻給我留下了深刻印象，想不到這樣
一位國際漢學界公認的「業精六學、才
備九能」的大家，對才疏學淺的後輩如
此諄諄施教，且極為平易近人，不但讓
我獲益良多，也非常令我感佩景仰。

此後，我與饒公常有交往。有潮汕友
人時不時於周末邀約饒公一起喝茶，他
常常叫上我作陪。饒公目含慈意，長眉
奕奕，溫雅謙和，行誼可師，他對後輩
勉勵有加，還先後欣然為我多本攝影、
書法拙作惠賜題簽、題寫書名，讓我深
感榮幸。

饒公這份獎掖後學之高德風範，勢將
成為鞭策我等後輩不斷學習之不竭動
力。

饒公不僅治學嚴謹，孜孜追求，還是
一位令人敬重的慈善長者。給我印象最
深的是，2008年汶川大地震後，饒公心
繫災區人民，揮筆書就「大愛無疆」四
字，為災區籌得善款500萬元；2010年他
在敦煌舉辦畫展及慶賀九十五華誕之
際，得知甘肅舟曲發生特大泥石流災

害，他當即將香港各界為其賀壽的160萬
元捐贈災區。

善心必有福報。聽清芬姐講，饒公辭
世當晚，還同潮汕友人喝茶聊天到十點
多鐘，才洗漱上床休息，睡前還指着衣
櫃上印有其頭像的掛曆對清芬姐說：
「你看他正在對着我笑哦！」之後便一
睡再也沒醒來。饒公走得如此輕鬆，無
病無痛，無牽無掛。

還聽清芬姐講，饒公生前最後所書是
「忠言」二字，這正正印證了饒公詩句
「萬古不磨意，中流自在心」所飽含的
時代精神。今名士隕落，但饒公的治學
精神及其對後世的影響，必定像南京紫
金山天文台2011年10月所命名、行走在
浩瀚宇宙中的「饒宗頤星」一樣，永遠
閃爍在歷史的天空。

■饒宗頤先
生 被 譽 為
「國際矚目
的 漢 學 泰
斗」、「整
個亞洲文化
的驕傲」。
香港文匯報

圖片

���4BZ10個膠樽僅1回收 堆填區日棄500萬個
為推廣「惜物、減

廢」文化，政府早前推出
政府場地自動售賣機停售

塑膠樽裝水的新措施。政務司司長張建宗昨日
發表網誌指出，現時已有超過40%，共約620
台設置於政府場地的自動售賣機，已落實停售
安排。政府亦會增設飲水機，又呼籲市民養成
自備水樽習慣。
張建宗表示，政府一直通過多管齊下方式，

在社會不同層面大力推動從源頭減廢和乾淨回
收。政府早於2012年頒佈內部指引，要求部
門在舉辦活動和會議時，以玻璃或其他可重用
容器提供飲用水，避免使用塑膠樽裝水及只用
一次的即棄容器。
為進一步鼓勵源頭減廢，張建宗指出，政府

已推出停止在政府場地自動售賣機出售塑膠樽
裝水的新措施。現時設置於政府場地內約
1,500台自動售賣機，當中超過四成（約620
台）已於本月20日落實停售，而餘下的自動售
賣機，將陸續通過更新現行相關合約、租約/
租賃協議或許可，執行停售安排。
他表示，市民毋須為此措施擔心，因政府場

地共設有超過1萬部飲水機，其中約2,700部
主要服務市民大眾。這些飲水機大多設置在康
文署轄下康樂設施，如體育館、運動場及游泳
池等。

各界企業攜手推源頭減廢
他續說，政府在興建新設施及為現有設施進行大型翻

新時，會再進一步增設或更換飲水機。他呼籲市民養成
自備水樽習慣，並動員社會不同界別和企業攜手推動源
頭減廢。他期望大家為自己，為下一代，為美好的家園
多出一分力，多走幾步，藉着新年新開始，除舊陋習，
一起締造綠色新生活。 ■香港文匯報記者高俊威
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香港文匯報訊（記者 顏晉傑）國際
扶輪3450地區昨日聯同香港紅十字會
合辦「扶輪團體捐血日」，不少扶輪
團團員都有響應參與捐血。食物及衛
生局局長陳肇始亦有出席活動，她指
紅十字會每日要有1,100人捐血才能維
持日常用量，呼籲市民定期捐血。
不少市民近日因奪命九巴車禍而捐

血，令紅十字會的血液收集量超過所
需，目前回到正常水平，但本港的捐
血人數近年其實有下降趨勢，陳肇始
呼籲市民要定期捐血，「每日紅十字
會都需要大約1,100人捐血，才可以維
持日常用量，我們希望紅十字會血液
儲存量能達到一定水平，供應香港市
民在醫院使用。」
扶輪團團員黃先生相隔6年再次捐
血，「我平日有做運動保持身體健

康，減低患病的機會，這樣才能捐血
幫人，我認為可以捐血是一種福
分。」他指各間醫院每日都進行多項
手術，對血液有需求，但自己近年因
為工作繁忙而沒有捐血，計劃日後每
年捐血兩次。
另外，陳肇始出席該活動後又提及

自願醫保，指計劃的目標是讓能負
擔、想購買保險的市民多一個選擇，
透露特區政府已經邀請了一批獨立的
專家和顧問了解市場情況，並一直與
保險業界及私家醫院等相關持份者保
持溝通，暫時仍未訂定出計劃細節。
陳肇始亦提及幫助罕見疾病病人的

措施，指關愛基金或撒瑪利亞基金都
有既定機制資助有需要患者購買昂貴
藥物，而醫院管理局亦會加快檢討相
關機制。

陳肇始：每日1100人獻血先夠用

血紅素不足的問題在港人之間十分普遍，
近日有大批市民因早前一輛雙層九巴在

大埔公路翻側造成19人死亡的車禍而響應呼
籲到紅十字會捐血。不過，紅十字會初步分
析發現，車禍發生後10天內有約3,800人未
能成功捐血，當中約四成，即超過1,500人需
暫緩捐血即是因為血紅素不足。

去年6.8萬人暫緩捐血
而去年被紅十字會暫緩捐血的超過6.8萬人
中，亦有52%是因為體內血紅素不足。
鐵質是合成血紅素的主要元素，當鐵質儲
存量不足，身體便不能產生足夠血紅素。紅
十字會輸血服務中心血液收集及招募部部門
主管梁雅詩指出，生理因素引致鐵質需求
大、出血性疾病引致失血、進食不足夠鐵質
及吸收不良等都有機會引致缺鐵性貧血，患

者可能會較易出現疲倦或頭暈等徵狀。
梁雅詩建議市民可多進食含鐵質食物，

「鐵質只能透過食物吸收，腸道有機制在鐵
質少時從鐵質豐富食物中吸收更多鐵質，但
如果你已經有足夠鐵質，吸收鐵質的速度便
會自行迅速減慢。」
醫院管理局九龍中醫院聯網與紅十字會輸

血服務中心特別製作《鐵人食單》，介紹20
款適合市民日常進食，含豐富鐵質的菜式、
小食及飲品，希望向大眾推廣含豐富鐵質的
食物，令市民可以從日常均衡飲食中增加吸
收鐵質，使身體回復足夠鐵儲存量，從而令
血紅素回復正常水平。

茹素者宜多吃豆深色菜
醫管局九龍中醫院聯網營養部聯網經理鄭

家燕表示，肝臟、紅肉、家禽、海產及貝殼

類食物都含有高鐵質，並指素食者亦可以多
進食豆類、全穀類、種子、堅果及深色蔬菜
等食物吸收鐵質。另外，她亦指餐前後進食
含豐富維他命C的水果亦對身體增加吸鐵有
幫助。
鄭家燕又特別提醒，市民平日外出用膳時

的飲食習慣會影響鐵質吸收，建議市民用餐
時可以選擇檸水、檸蜜等飲品代替茶及咖啡
等含高單寧酸飲品。
她並表示，鈣質及鐵質的吸收亦會互相影

響，指市民可以在早餐吸收鈣質，再在午餐
或晚餐吸收鐵質。
《鐵人食單》的完整版本已經上載到紅十
字會輸血服務中心網頁，並準備在下月12日
起於全港捐血站向登記捐血並接受血紅素測
試人士派發，而中心的facebook專頁「Blood
for life熱血使命」會不定期分享食譜。

香港文匯報訊（記者 馮健文）現時
香港每天約10個廢膠樽中只有1個被回
收，每日亦有達1,000噸可回收廢紙被
掉到堆填區未能循環再造，本港的廢物
回收工作仍有一段長路要走。環保署近
日以「三紙回收、膠樽優先」為主題，
推出新一輪宣傳活動，冀提升家居產生
廢紙及廢膠的回收質量，並確保本地的
回收物料可繼續出口到內地。環保署亦
計劃在屯門環保園發展回收廢紙再造工
業，下月底會進行招標。
環保署副署長郭黃穎琦日前與傳媒會
面時承認，本港家居廢料回收率仍有很
大改善空間，以膠樽為例，雖較其他廢
膠物料的出路穩定，惟估計每天約10
個廢膠樽中，只有1個被回收，扔進堆
填區的多達500萬個，大部分廢膠樽因
未能從源頭妥善而乾淨地分類，又混雜
其他廢膠或廚餘，最終仍被棄置在堆填
區。
廢紙方面，郭黃穎琦指出，現時每日

掉到堆填區的2,000噸廢紙中，竟有一
半達1,000噸是現時內地仍然接納進口
的「三紙」，即紙皮，報紙書刊及辦公
室紙，如果這些紙品也能回收，「從堆
填區拯救返出嚟」，對提升回收率有很
大幫助。
環保署助理署長黃漢明指出，他們鼓
勵市民集中回收「三紙」，惟要注意紙
品必須避免濕水，並去除釘書釘、萬字
夾等雜質。書刊雜誌亦應撕去含有塑膠

成分的封面、封底及內頁。
不過，他提到，其餘多種廢紙如信用

卡客戶存根、超市及櫃員機收據、投注
彩票、紙包飲品、紙杯紙碟等，由於表
面塗有塑膠成份或化學物質，或是紙纖
維極低，已經不容許進口內地，故不應
放進回收桶內。

膠樽回收前應「洗淨除蓋招紙」
至於廢膠，黃漢明表示，因回收效率

最理想，故仍會以膠樽為優先，主要回
收飲品及個人護理用品膠樽，不過，他
希望市民將樽放入回收桶前，先將樽蓋
及招紙除去，並沖洗乾淨，便利回收商
把它們轉化成塑膠原材料，出口內地或

其他市場。
惟他強調，除膠樽外，仍鼓勵市民分

類及回收其他乾淨及單一膠料的廢膠，
如膠袋、膠餐具、即棄塑膠食物盒、
CD碟等，可送往由環保署資助的「綠
在區區」處理。惟部分廢塑料如玩具、
牙刷、原子筆等複合塑膠物料，以及發
泡膠物品，因回收工序複雜，市場上亦
無足夠合適回收出路，故不宜回收。

環保園擬建廢紙再造廠
他並透露，將會在一兩個地區推行先

導計劃回收膠樽，計劃在本年底前招
標，當取得實際經驗後，再在其他地區
推廣。

當局並計劃設立外展隊，在社區層面
加強外展服務，預計在今年第二季選擇
兩區進行試點，再於本年底逐步擴展至
其他地區。
此外，政府已計劃在屯門環保園興建

廢紙再造廠，將本地產生廢紙轉化為紙
品，下月底便會展開招標工作。

■陳肇始（左一）指出，特區政府正與
保險業界及私家醫院等持份者商討自願
醫保細節。 香港文匯報記者顏晉傑 攝

■黃先生相隔6年再次捐血，認為自己
可以捐血是一種福分。

香港文匯報記者顏晉傑 攝

■左起：鄭
家燕、梁雅
詩、廖綺華
及伍碧茜指
《 鐵 人 食
單》內的食
物 不 難 製
作。
香港文匯報

記者
顏晉傑 攝

■郭黃穎琦
（中）及黃
漢明（左）
指會以「三
紙回收、膠
樽優先」為
主 題 作 宣
傳。
香港文匯報

記者
馮健文 攝


